

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan oleh penulis yang mengacu pada rumusan masalah dan tujuan penelitian, kesimpulan yang dapat diambil adalah pola komunikasi interpersonal dalam hubungan toleransi antar umat beragama yang dibangun dan dikembangkan oleh warga Dusun Gemawang sehingga terbentuklah hubungan sosial yang rukun dan damai yaitu pola komunikasi toleran. Seluruh warga Dusun Gemawang saling menjaga komunikasi antar individu dengan memberikan "selamat" kepada warga yang berbeda agama saat merayakan hari raya. Warga saling menghargai perbedaan dengan tidak memaksakan kepercayaannya dengan warga lain dan tetap berpegang teguh kepada akidah masing-masing. Seluruh warga dapat beribadah sesuai keyakinan masing-masing tanpa gangguan dari manapun.

Toleransi di Dusun Gemawang dibuktikan dengan kegiatan-kegiatan yang bersifat kemasyarakatan maupun keagamaan dapat dilakukan dan menjadi salah satu kegiatan yang memiliki tujuan agar harmonis dalam hidup berdampingan dengan agama lain. Harmonis yang dimaksud adalah hidup yang selaras, serasi berasal dari bahasa Yunani yaitu "harmonia" (M. Dahlan Al Barry, 1995). Beberapa tokoh yang menjadi perwakilan memberikan contoh bentuk kegiatan yang menunjukkan toleransi antar umat beragama yang terus dijaga hingga saat ini. Kegiatan yang dilakukan antara lain kerja bakti massal, upacara bendera 17 Agustus, tabur bunga, dan upacara adat "Nyadran".

#### **5.2 Saran**

Berdasarkan hasil pembahasan dan kesimpulan, maka penulis memberikan saran untuk berbagai pihak sebagai berikut:

1. Kepada warga Dusun Gemawang, dengan komunikasi interpersonal yang terjalin dalam hubungan toleransi antar umat beragama yang sangat baik disarankan agar tetap mempertahankan

sikap toleransi yang masih terus dilakukan agar hubungan antar warganya semakin harmonis dan selalu rukun.

2. Kepada pemerintah, demi menciptakan suasana bermasyarakat yang aman, nyaman, dan tentram maka perlu adanya meningkatkan sikap toleransi bagi seluruh masyarakat. Pemerintah disarankan agar melihat mengenai Dusun Gemawang dengan sikap toleransi yang terjadi sangat tinggi agar bisa menjadi contoh bagi daerah lain sehingga mengurangi konflik-konflik yang berlatar belakang agama di Indonesia.

